



Herr
Präsident des Nationalrates
Mag. Wolfgang Sobotka
Parlament
1017 Wien

HERBERT KICKL
HERRENGASSE 7
1010 WIEN
TEL +43-1 53126-901000
FAX +43-1 53126-2191
ministerbuero@bmi.gv.at

GZ: BMI-LR2220/0321-IV/4/d/2018

Wien, am 20. Juli 2018

Die Abgeordneten zum Nationalrat Daniela Holzinger-Vogtenhuber, Kolleginnen und Kollegen haben am 13. Juni 2018 unter der Zahl 1048/J an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage betreffend „öffentliche Auftragsvergabe und Beschaffung im Bereich von Lebensmitteln“ gerichtet.

Diese Anfrage beantworte ich nach den mir vorliegenden Informationen wie folgt:

Frage 1:

Wie hoch war 2016 bzw. 2017 das Beschaffungsvolumen in Ihrem Ressort für Lebensmittel (nach Menge und Wert)?

- a. Für Fleisch
- b. Für Milchprodukte
- c. Für Obst
- d. Für Gemüse

Das Beschaffungsvolumen für Lebensmittel der Zentralleitung des Bundesministeriums für Inneres lag für das Jahr 2016 bei € 82.983.-- und für 2017 bei € 100.220.--.

Eine Mengenangabe und Aufschlüsselung nach a. bis d. ist aufgrund des hohen Verwaltungsaufwandes nicht möglich.

Frage 2:

Wie hoch war 2016 bzw. 2017 der Anteil (nach Menge und Wert) an beschafften Lebensmitteln aus biologischer Produktion?

- a. Bei Fleisch
- b. Bei Milchprodukten
- c. Bei Obst
- d. Bei Gemüse

In der Zentralleitung des Bundesministeriums für Inneres werden keine Aufzeichnungen über die Art der Produktion von beschafften Lebensmitteln geführt.

Frage 3:

Welche Maßnahmen treffen Sie in Ihrem Ressort, um den Anteil an beschafften Lebensmitteln aus biologischer Produktion zu steigern?

Eine ausgewogene Ernährung ist ein wichtiger Faktor für die Gesundheit. Seit langem kommt ein abwechslungsreiches und gesundes Speisenkonzept (im Betriebsrestaurant) zum Einsatz. Die Speisen sind nach den neuesten ernährungsphysiologischen Erkenntnissen zusammengestellt und erfüllen die geforderten Qualitätskriterien, wobei auch betriebswirtschaftliche Aspekte sowie ökologische und ethische Kriterien berücksichtigt werden.

Frage 4:

Nach welchen Kriterien erfolgt die Beschaffung und durch wen?

- a. Bei Fleisch
- b. Bei Milchprodukten
- c. Bei Obst
- d. Bei Gemüse

Die Beschaffung erfolgt durch die entsprechend der Geschäftsordnung zuständige Stelle. Die Beschaffung von Lebensmitteln für Großabnehmer, darunter sind auch die Einrichtungen des Bundesministeriums für Inneres zu verstehen, erfolgt durch die Bundesbeschaffungsgesellschaft GmbH nach den Bestimmungen des Bundesvergabegesetzes, wobei auch betriebswirtschaftliche Aspekte sowie ökologische und ethische Kriterien berücksichtigt werden.

Frage 5:

Werden bei der Beschaffung tierischer Lebensmittel auch Tierwohlerwägungen berücksichtigt?

- a. Wenn ja, welche?
- b. Wenn nein, warum nicht?

Die BBG setzt bei Ausschreibungen im Bereich Frischgeflügel auf ein Tierwohl-Kriterium, das die Besatzdichte in der Aufzucht berücksichtigt. Bei Schweine- und Rindfleisch findet das Tierwohl durch Artikel aus biologischer Landwirtschaft Berücksichtigung.

Frage 6:

Wie hoch war 2016 bzw. 2017 der Anteil an beschafften Lebensmitteln (nach Menge und Wert), die in Österreich erzeugt wurden?

- a. Bei Fleisch
- b. Bei Milchprodukten
- c. Bei Obst
- d. Bei Gemüse

In der Zentralleitung des BMI werden keine Aufzeichnungen über die Herkunft von beschafften Lebensmitteln geführt.

Die Bundesbeschaffung GmbH hat Ihre Ausschreibungen in regionale Lose geteilt, Vertriebsstrukturen über lokale Partner forciert und die Bildung von Bietergemeinschaften unterstützt. Auf diesem Weg werden die Einbindung regionaler Wirtschaftsstrukturen einerseits und zusätzlich die Reduktion von Transportwegen andererseits ermöglicht.

Frage 7:

Welche Maßnahmen treffen Sie in Ihrem Ressort um den Anteil an beschafften Lebensmitteln, die in Österreich erzeugt wurden, zu erhöhen?

Die Bundesbeschaffung fördert kurze Transportwege im Rahmen der KMU-Strategie. In diesem Sinn wurden Ausschreibungen in regionale Lose geteilt, Vertriebsstrukturen über lokale Partner forciert und die Bildung von Bietergemeinschaften unterstützt. Auf diesem Weg werden die Einbindung regionaler Wirtschaftsstrukturen einerseits und die Reduktion von Transportwegen andererseits ermöglicht.

Frage 8:

Wie hoch war 2016 bzw. 2017 die Summe an Lebensmitteln (nach Menge und Wert), die weggeworfen wurden?

- a. Bei Fleisch
- b. Bei Milchprodukten
- c. Bei Obst
- d. Bei Gemüse

Darüber gibt es keine Aufzeichnungen. Lebensmittel werden für Sitzungen und Veranstaltungen immer genau nach Bedarf bestellt.

Frage 9:

Welche Maßnahmen zur Reduktion von Lebensmittelverschwendungen, auch im Sinne einer Einsparungsmöglichkeit bei der Beschaffung wurden in Ihrem Zuständigkeitsbereich getroffen?

Lebensmittel werden für Sitzungen und Veranstaltungen immer genau nach prognostiziertem Bedarf bestellt.

Frage 10:

Welche weiterführenden Maßnahmen zur Reduktion von Lebensmittelverschwendungen, auch im Sinne einer Einsparungsmöglichkeit bei der Beschaffung, planen Sie in Ihrem Zuständigkeitsbereich künftig zu treffen?

Lebensmittel werden für Sitzungen und Veranstaltungen immer genau nach prognostiziertem Bedarf bestellt.

Frage 11:

Werden bei der Bedarfsberechnung für Lebensmittelausschreibungen die Ernährungsrichtlinien der österreichischen Gesellschaft für Ernährung beachtet?

Die Beschaffung von Lebensmitteln für Großabnehmer, darunter sind auch die Einrichtungen des Bundesministeriums für Inneres zu verstehen, erfolgt durch die Bundesbeschaffung GmbH nach den Bestimmungen des Bundesvergabegesetzes unter bestmöglicher Berücksichtigung betriebswirtschaftlicher, ökologischer und ethischer Kriterien.

Frage 12:

Gibt es in Ihrem Ressort bereits Bestrebungen, den Anteil tierischer Lebensmittel in der Menüplanung und der Beschaffung zu vermindern, oder sind solche geplant?

Ich verweise auf die Beantwortung der Frage 3.

Frage 13:

Welche Stelle in Ihrem Ressort ist für die Steuerung der Beschaffung zuständig?

Die Steuerung der Beschaffung erfolgt durch die entsprechend der Geschäftsordnung zuständige Stelle.

Frage 14:

Gibt es Überlegungen, die Beschaffung in Ihrem Ressort zu bündeln oder an einer zentralen Strategie auszurichten?

Die Beschaffung erfolgt durch die entsprechend der Geschäftsordnung zuständige Stelle. Die Beschaffung für Großabnehmer erfolgt gebündelt durch die Bundesbeschaffung GmbH unter Einbindung der Bedarfsträger.

Frage 15:

Welche Maßnahmen zur Verringerung von Transportwegen, auch im Sinne eines Beitrags zum Klimaschutz, werden in Ihrem Ressort im Bereich der Beschaffung gesetzt?

Ich verweise auf die Beantwortung der Frage 7.

Frage 16:

Welche Maßnahmen zur Verringerung von Transportwegen, auch im Sinne eines Beitrages zum Klimaschutz, sind in Ihrem Ressort im Bereich der Beschaffung geplant?

Ich verweise auf die Beantwortung der Frage 7.

Frage 17:

Gibt es konkrete Maßnahmen oder Kriterien zur Berücksichtigung der Auswirkungen der Produktionsbedingungen der in Ihrem Ressort beschafften Lebensmittel?

Ich verweise auf die Beantwortung der Frage 3.

Frage 18:

Welche Form des Austauschs und der Vernetzung gibt es mit Ländern und anderen Ressorts zur Optimierung der Beschaffung.

Die Beschaffung für Großabnehmer erfolgt durch die Bundesbeschaffung GmbH unter Einbindung der Bedarfsträger. Damit ist eine ressort- und länderübergreifende Optimierung gegeben.

Herbert Kickl

